

SKRIPSI
BUDAYA POLITIK MASYARAKAT DAYAK MAANYAN DI DESA
TARINSING KECAMATAN PAKU PADA PEMILIHAN ANGGOTA
BADAN PERMUSYAWARATAN DESA (BPD) TAHUN 2022



Oleh:

Dela Ristanti

2010413320026

PROGRAM STUDI ILMU PEMERINTAHAN
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT BANJARMASIN

2024

LEMBAR PENGESAHAN SKRIPSI

BUDAYA POLITIK MASYARAKAT DAYAK MAANYAN DI DESA TARINSING KECAMATAN PAKU PADA PEMILIHAN ANGGOTA BADAN PERMUSYAWARATAN DESA (BPD) TAHUN 2022

- A. Nama Mahasiswa : Dela Ristanti NIM: 2010413320026
- B. Dinyatakan lulus dengan nilai A dalam ujian mempertahankan skripsi
Tingkat Sarjana (S1) Ilmu Pemerintahan, Fakultas Ilmu Sosial Dan Ilmu
Politik Universitas Lambung Mangkurat pada tanggal : 01 April 2024
- C. Tim Penguji:
- a. Ketua
Siti Mauliana Hairini, S.IP, M.A
NIP. 19901010 201603 2 029
 - b. Sekertaris
Drs. H. Apriansyah, M.Si
NIP. 19670408 199303 1 003
 - c. Anggota
M. Najeri Al Syahrin, S.I.P, M.A
NIP. 19900823 201903 1 014

Banjarmasin, 01 April 2024
Ketua Pembimbing

Siti Mauliana Hairini, S.IP, M.A
NIP. 19901010 201603 2 029

Mengetahui,
Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik
Universitas Lambung Mangkurat

Prof. Dr. H. Budi Suryadi, S.Sos., M.Si
NIP. 19730122 199802 1 001



KEMENTERIAN PENDIDIKAN, KEBUDAYAAN
RISET, DAN TEKNOLOGI
UNIVERSITAS LAMBUNG MANGKURAT
FAKULTAS ILMU SOSIAL DAN ILMU POLITIK
PROGRAM STUDI ILMU PEMERINTAHAN

Jalan Brigjen H. Hasan Basry Banjarmasin 70123
Telepon : (0511) 3304595 Laman : <http://fisip.ulm.ac.id/>

BERITA ACARA UJIAN SKRIPSI

Pada hari ini Senin tanggal 01 bulan April tahun 2024, Tim Penguji yang ditunjuk oleh Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin dengan surat Nomor: /UN8.1.13/KP.10.00/2024 tanggal 01 April 2024 untuk menguji Skripsi :

Nama : Dela Ristanti
NIM : 2010413320026
Jurusan/Program Studi : Ilmu Pemerintahan
Judul Skripsi : Budaya Politik Masyarakat Dayak Maayan di Desa Tarinsing Kecamatan Paku pada Pemilihan Anggota Badan Pemusyawaratan Desa (BPD) Tahun 2022
Tempat Ujian : Ruang Sidang Skripsi 3 Gedung Lama Fisip ULM
Waktu Ujian : 13.30 Wita – Selesai
Nilai : 83 .
Dinyatakan : Lulus / ~~Tidak Lulus~~




Demikian berita acara ini dibuat dan ditandatangani sesuai dengan peraturan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat Banjarmasin.

Dibuat di : BANJARMASIN
Pada Tanggal : 01 April 2024

Tim Penguji,

Mahasiswa yang diuji,

Dela Ristanti

1. Ketua : Siti Mauliana Hairini, S.IP, M.A
()
2. Sekretaris : Drs. H. Apriansyah, M.Si
()
3. Anggota : M. Najeri Al Syahrin, S.IP, M.A
()

Mengetahui/membenarkan :
Koordinator Program Studi Ilmu Pemerintahan

Husein Abdurahman, S.Sos, M.Si
NIP 197111031999031002

LEMBAR PERNYATAAN KEASLIAN TULISAN

Saya yang bertanda tangan di bawah ini :

Nama : Dela Ristanti
NIM : 2010413320026
Tempat/Tanggal Lahir : Tarinsing, 11 Juli 2001
Program Studi : Ilmu Pemerintahan
Fakultas : Ilmu Sosial dan Ilmu Politik

Menyatakan dengan sebenar-benarnya bahwa skripsi yang berjudul **“Budaya Politik Masyarakat Dayak Maanyan Di Desa Tarinsing Kecamatan Paku Pada Pemilihan Anggota Badan Permusyawaratan Desa (BPD) Tahun 2022”** benar-benar merupakan hasil karya saya sendiri, bukan pengambil alihan tulisan atau pikiran orang lain yang saya akui sebagai hasil tulisan pikiran saya sendiri.

Apabila dikemudian hari terbukti atau dapat dibuktikan skripsi ini adalah hasil duplikasi, maka saya bersedia menerima sanksi dari perbuatan tersebut.

Hal-hal yang berkaitan dengan teknik penulisan, telah sesuai dengan pedoman Karya Tulis Ilmiah Program Studi Ilmu Pemerintahan, Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik, Universitas Lambung Mangkurat.

Yang membuat pernyataan
Banjarmasin, 01 April 2024



Dela Ristanti
NIM 2010413320026

ABSTRAK

Dela Ristanti . 2010413320026. 2024. Budaya Politik Masyarakat Dayak Maayan Di Desa Tarinsing Kecamatan Paku Pada Pemilihan Badan Permusyawaratan Desa (BPD) Pada Pemilihan Tahun 2022. Dibimbing oleh Siti Mauliana Hairini.

Penelitian ini bertujuan mengetahui Budaya Politik Masyarakat Dayak Maayan Di Desa Tarinsing pada pemilihan Badan Permusyawaratan Desa (BPD) Tahun 2022, mengingat budaya politik yang ada dalam suatu masyarakat sangat besar mempengaruhi kehidupan demokrasi terutama dalam lingkup desa. Tipe penelitian yang digunakan adalah deskriptif kualitatif. Teknik pengumpulan data dilakukan dengan melakukan pengamatan (observasi), wawancara dan dokumentasi di lokasi penelitian. Penggunaan teori dalam penelitian ini adalah teori budaya politik menurut Gabriel Almoand dan Sydney Verba (1984).

Hasil penelitian menunjukkan bahwa pada pemilihan BPD tahun 2022 masyarakat Dayak Maayan di Desa Tarinsing memiliki budaya politik campuran antara budaya politik parokial dan partisipan, budaya politik masyarakat ini dipengaruhi oleh dua faktor utama pembentuknya diantaranya, faktor kesamaan adat dan agama dengan calon BPD dan aspirasi masyarakat terhadap pembangunan desa. Sehingga dalam pemberian politiknya masyarakat cenderung memilih calon yang memiliki kesamaan adat dan agama dengan masyarakat serta calon politik yang mampu mewujudkan aspirasi masyarakat terutama terhadap pembangunan desa.

Penulis menyarankan kepada seluruh anggota Badan Permusyawaratan Desa (BPD) di desa Tarinsing agar apa yang menjadi harapan dan aspirasi masyarakat dapat direalisasikan sesuai dengan kebutuhan masyarakat. Untuk masyarakat desa Tarinsing dalam pemberian politiknya diharapkan mengevaluasi calon yang memang mampu bekerja dan memiliki kemampuan yang memadai, agar dapat bekerja dengan sebaik-baiknya sehingga terpenuhinya apa yang menjadi harapan masyarakat terutama dalam pembangunan desa dan pemenuhan kebutuhan masyarakat terlebih-lebih untuk kemajuan desa Tarinsing yang nanti akan dirasakan masyarakat bersama-sama.

Kata Kunci: Budaya Politik, Masyarakat Dayak Maayan Desa Tarinsing, Pemilihan Badan Permusyawaratan Desa (BPD).

ABSTRACT

Dela Ristanti . 2010413320026. 2024. Political Culture of the Dayak Maayan Community in Tarinsing Village, Paku District in the Village Consultative Body (BPD) Election in the 2022 Election. Supervised by Siti Mauliana Hairini.

This research aims to determine the Political Culture of the Dayak Maayan Community in Tarinsing Village during the 2022 Village Consultative Body (BPD) election, considering that the political culture that exists in a society greatly influences democratic life, especially within the village sphere. The type of research used is descriptive qualitative. Data collection techniques were carried out by conducting observations, interviews and documentation at the research location. The theory used in this research is political culture theory according to Gabriel Almoand and Sydney Verba (1984).

The results of the research show that in the 2022 BPD election the Dayak Maanyan community in Tarinsing Village has a mixed political culture between parochial and participant political culture. The political culture of this community is influenced by two main factors forming it, including the similarity of customs and religion with the BPD candidates and the community's aspirations towards village development. So that in giving politics, people tend to choose candidates who have the same customs and religion as the community and political candidates who are able to realize the aspirations of the community, especially regarding village development.

The author suggests to all members of the Village Consultative Body (BPD) in Tarinsing village that the community's hopes and aspirations can be realized in accordance with community needs. For the Tarinsing village community, in their political giving, they are expected to evaluate candidates who are truly capable of working and have adequate abilities, so that they can work as well as possible so that the community's hopes are fulfilled, especially in village development and meeting community needs, especially for the progress of Tarinsing village. Later the community will feel it together.

Keywords: Political Culture, Dayak Maanyan Community in Tarinsing Village, Election of the Village Consultative Body (BPD).

KATA PENGANTAR

Puji dan syukur saya panjatkan kehadiran Tuhan Yang Maha Pengasih dan Maha Penyayang, karena atas berkat, rahmat, kasih sayang, dan izin-Nya, saya dapat menyelesaikan skripsi ini. Penulisan Skripsi ini dilakukan dalam rangka memenuhi salah satu syarat untuk mencapai gelar Sarjana Ilmu Pemerintahan Universitas Lambung Mangkurat. Ketertarikan penulis dengan permasalahan dalam Skripsi ini adalah tentang, “Budaya Politik Masyarakat Dayak Maanyan Di Desa Tarinsing Kecamatan Paku Pada Pemilihan Anggota Badan Permusyawaratan Desa (BPD) Tahun 2022”.

Tentunya penulis menyadari, bahwa banyak bantuan dan bimbingan dari berbagai pihak. Dari awal masa perkuliahan penulis sebagai seorang mahasiswa Ilmu Pemerintahan Angkatan 2020, hingga memperoleh kewajiban untuk penyusunan skripsi ini, banyak sekali rintangan dan tantangan yang penulis alami, berbagai kesulitan yang harus dilawan dan ditempuh untuk menyelesaikannya. Oleh karena itu, dengan dukungan dan semangat yang penulis dapatkan dari berbagai pihak ini, penulis mengucapkan banyak terimakasih kepada :

1. Bapak Prof. Dr. Ahmad Alim Bachri, SE., M.Si, selaku Rektor Universitas Lambung Mangkurat
2. Bapak Prof. Dr H. Budi Suryadi, S.Sos, M.Si, selaku Dekan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat

3. Bapak Husein Abdurahman, S.Sos, M.Si, selaku Ketua Program Studi Ilmu Pemerintahan Universitas Lambung Mangkurat
4. Ibu Siti Mauliana Hairini, S.IP, MA, selaku dosen Prodi Ilmu Pemerintahan Universitas Lambung Mangkurat dan Dosen Pembimbing dalam pembuatan Skripsi ini yang telah membimbing dan memotivasi penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan penulisan laporan skripsi ini.
5. Ibu Safa Muzdalifah, S.IP, M.Hub.Int, selaku Sekretaris Program Studi Ilmu Pemerintahan dan sekaligus Dosen Pembimbing Akademik penulis selama masa perkuliahan.
6. Seluruh dosen Program Studi Ilmu Pemerintahan yang telah memberikan banyak ilmu kepada penulis sehingga penulis dapat menyelesaikan penyusunan laporan skripsi.
7. Semua staf Program Studi Ilmu Pemerintahan Fakultas Ilmu Sosial dan Ilmu Politik Universitas Lambung Mangkurat.
8. Bapak Luterman, Selaku Kepala Desa Tarinsing, atas izin bagi penulis untuk melakukan penelitian di Desa Tarinsing.
9. Seluruh Anggota Badan Permusyawaratan Desa (BPD) Desa Tarinsing, Atas ketersediaannya menjadi narasumber penulis melakukan penelitian kali ini.
10. Bapak Hartanu, Bapak Yono, Bapak jio, Bapak Yanto, Bapak Hariono, Bapak irwan dan Bapak Rian Selaku Masyarakat Desa

Tarinsing, Atas ketersediaannya menjadi narasumber penulis melakukan penelitian kali ini.

11. Ibu Imi, Ibu Pratiwi, Ibu Yanti, Ibu Sumanti, Ibu Yumiwati, Ibu Ucana, Ibu Deon, Ibu Venty dan Ibu Fitri Selaku Masyarakat Desa Tarinsing, Atas ketersediaannya menjadi narasumber penulis melakukan penelitian kali ini.
12. Perangkat Desa Tarinsing, atas bantuannya dalam memberikan informasi berupa dokumen, terkait penelitian yang dilakukan penulis.
13. Kedua Orang tua penulis Bapak Luterman dan Ibu Uniyati, yang sudah mendidik dan mengajari penulis dengan tulus dan ikhlas, serta selalu memberikan doa dan dukungan kepada penulis dalam menempuh pendidikan baik berupa moral dan material. Terimakasih sudah berjuang untuk kehidupan penulis.
14. Untuk Adik dari penulis Kristeno Panaji terimakasih karena selalu menghibur dan menjadi semangat untuk penulis dalam penulisan Skripsi ini.
15. Penulis ucapkan terima kasih banyak kepada Keluarga besar penulis yang turut memberikan dukungan dan semangat. Terutama, Om Jupiter dan Tante Daneta, yang telah menjaga dan mendukung penulis baik secara moril maupun materil selama penulis merantau dalam menempuh pendidikan di Banjarmasin. Dan kepada kakek dan nenek penulis, yang selalu

memberikan dukungan dan semangat dan doa yang tak pernah terputus hingga penulis dapat menyelesaikan laporan skripsi ini.

16. Kepada Yuhanes Kristio sebagai partner spesial saya, terimakasih telah menjadi sosok pendamping dalam segala hal, yang menemani, meluangkan waktu, tenaga, pikiran, ataupun materi kepada saya dan memberikan semangat kepada penulis untuk terus maju tanpa kenal kata menyerah dalam meraih apa yang menjadi impian saya.
17. Terima Kasih kepada temanku Lisa Damayanti dan Mutiara Puspa Istiqomah, yang sudah menjadi teman selama dibangku perkuliahan dan teman seperjuangan.
18. Teman setia penulis Zero dan Karau, terimakasih sudah pernah ada dan menjadi teman penulis, harapannya melalui penyelesaian skripsi ini, menjadi hadiah yang terindah untuk kalian. Semoga kalian tenang disana.
19. Kawan-kawan Ilmu Pemerintahan Angkatan 2020 yang tidak bisa saya sebutkan satu-persatu namanya.
20. Terakhir untuk Dela Ristanti skripsi ini merupakan perjalanan awal sebelum memasuki dunia pekerjaan sesungguhnya, dalam penyusunan skripsi ini waktu dan tenaga sudah dijalankan. Semoga perjalanan awal ini menjadi sebuah kemudahan bagi penulis untuk menjadi tidak gampang putus asa dan selalu berusaha menjadi pribadi yang terbaik.

Penulis menyadari penyusunan skripsi ini jauh dari kata sempurna karena keterbatasan kemampuan dan ilmu pengetahuan yang dimiliki penulis. Oleh karenanya, atas kesalahan dan kekurangan dalam penulisan skripsi ini. Penulis memohon maaf dan bersedia menerima kritikan yang membangun. Semoga skripsi ini dapat memberikan manfaat bagi siapa saja yang membacanya.

Banjarmasin, 01 April 2024

Penyusun

Dela Ristanti

DAFTAR ISI

ABSTRAK	i
ABSTRACT	ii
KATA PENGANTAR	iii
DAFTAR ISI	viii
DAFTAR TABEL.....	x
DAFTAR GAMBAR	xi
DAFTAR BAGAN.....	xii
BAB I PENDAHULUAN	1
1.2 Latar Belakang	1
1.3 Rumusan Masalah	7
1.3 Tujuan Penelitian	7
1.4 Manfaat Penelitian	7
BAB II TINJAUAN PUSTAKA	9
2.1 Penelitian Terdahulu	9
2.2 Relevansi Dengan Ilmu Pemerintahan	11
2.3 Konsep Budaya Politik	14
2.4 Konsep Masyarakat Adat Dayak Maanyan	27
2.5 Definisi Badan Permusyawaratan Desa (BPD)	34
2.5 Pemilihan Badan Permusyawaratan Desa (BPD)	38
2.6 Kerangka Pemikiran	42
BAB III METODE PENELITIAN	43
3.1 Pendekatan Penelitian	43
3.2 Tipe Penelitian	44
3.3 Lokasi Penelitian	44
3.4 Instrumen Penelitian	44
3.5 Informan Penelitian	44
3.6 Sumber Data dan Teknik Pengumpulan Data	45
3.7 Teknik Analisis Data	47
BAB IV GAMBARAN UMUM	49
4.1 Sejarah Desa Tarinsing	49
4.2 Geografis Desa Tarinsing	50
4.3 Demografis Desa Tarinsing	51
4.4 Agama dan Kepercayaan	52

4.5 Suku dan Budaya	53
4.6 Keadaan Sosial Masyarakat Desa Tarinsing	54
4.7 Organisasi dan Tata Kerja Pemerintahan Desa	55
4.8 Pola Kehidupan Masyarakat Dayak Maanyan	58
BAB V HASIL PENELITIAN DAN PEMBAHASAN	65
5.1 Hasil Penelitian.....	65
5.1.1 Budaya Politik Campuran Parokial Partisipan	66
5.2 Pembahasan	73
5.2.1 Budaya Politik Campuran Parokial Partisipan	73
BAB VI PENUTUP	94
6.1 Kesimpulan	94
6.2 Saran	95
DAFTAR PUSTAKA	96
LAMPIRAN	99

DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Jabatan BPD Periode 2010-2016.....	4
Tabel 1.2 Jabatan BPD Periode 2016-2022.....	5
Tabel 1.3 Jabatan BPD Periode 2023-2029.....	6
Tabel 4.1 Daftar Kepala Desa Tarinsing Dari Tahun ke Tahun.....	50
Tabel 4.2 Jumlah Penduduk Berdasarkan Jumlah Jenis Kelamin	52
Tabel 4.3 Jumlah Penduduk Berdasarkan Sruktur usia	52
Tabel 4.4 Jumlah Penduduk Berdasarkan Agama	53
Tabel 4.6 Jumlah Penduduk Berdasarkan Tingkat Pendidikan	54
Tabel 4.7 Pejabat Pemerintah Desa Tarinsing	56
Tabel 4.8 Struktur Kepengurusan BPD	57
Tabel 5.1 Calon Anggota BPD terpilih	65
Tabel 5.2 Anggota BPD Terpilih Tahun 2022	74
Table 5.3 Calon anggota BPD Tidak Terpilih	75

DAFTAR GAMBAR

Gambar 4.1 Peta Desa Tarinsing.....	51
-------------------------------------	----

DAFTAR BAGAN

Bagan 2.1 Kerangka Pemikiran.....	42
Bagan 4.1 Struktur Organisasi Pemerintahan Desa Tarinsing.....	56